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还有几天就要过年了，周丽

云今年不准备回国。“手头还有事

情正在忙，再加上疫情的影响。”

他正在筹备一个面向所有柬埔寨

学生、以春节为主题的视频比赛。

周丽云目前在金边皇家大

学—DHY汉语中心工作，该中心

是由中国大理大学和柬埔寨金边

皇家大学联合创办的汉语教育机

构。汉语中心 2007年 12月挂牌，

最开始只开设汉语选修课，到现

在招收汉语言文学本科专业学

生，已经招收了 10批 1100多名本

科生，短期培训的学员数超过

4000 人。周丽云是中心的第一

批志愿者。问他为什么选择留下

来，他说，“我觉得在柬埔寨工作

挺有意思的”。他的爱人和孩子

也在柬埔寨，一家三口都在这里

过年。

目前汉语中心共有11名中国

志愿者老师，今年都在柬埔寨过

年。吕文菲和刘亚是大理大学的

毕业生，今年是她们担任志愿者

老师的第二年，她们和另外三位

老师同住在学校附近的一

栋排屋里。已经是第二次

在柬过年的老师们早就为春

节做好了各种物资准备：有

从国内买来的新衣服和零食，

有自己种的西红柿、香菜。作

为“大厨”的吕文菲也早早准备

好了年夜饭的菜单。

谈到家人的挂念，她们说，

现在网络方便了，随时都能视频

通话，感觉距离不再遥远。吕文

菲父母经常给她转发柬埔寨的最

新疫情数据和社会新闻，“比我了

解得还及时”。为了让他们安心，

每次收到快递或者吃什么好吃

的，吕文菲都会“晒”给父母看，

“告诉他们我这里什么都有，一切

都挺好的”。她们还介绍桌上的

一盒口罩，说这是使馆发的“爱

心包”里的物资。“使馆和管理

老师都挺关照我们的。”

记者问她们有什么要

跟家里人说的。她们说：

“我们在这里挺好的，不

用担心我们。”

即将到来的牛年将是杨凯在

阿联酋工作的第六年，作为工商

银行阿布扎比分行市场部的负责

人，他的日常工作主要是负责工

行在阿布扎比的业务推广以及对

接在阿经营的中资企业，为他们

提供必要的金融服务与支持。由

于工作上的安排，今年杨凯将与

工行的同事们一起在阿布扎比共

度新春佳节。尽管无法与国内的

家人团聚，杨凯和同事们还是为

在海外过春节做足了准备。

农历大年三十，一场别开生

面的线上“年会”将是春节活动的

重头戏。为了在做好疫情防控的

前提下尽可能地丰富海外员工的

春节生活，工商银行阿联酋机构

别出心裁地组织所属各个部门根

据实际情况编排了一两个文艺节

目录制并上传，安排在除夕当天

在线上播出。谈到这种新颖的年

会形式，杨凯说，尽管受疫情影响

阿布扎比和迪拜的同事们不能齐

聚一堂，但从屏幕上看大家的精

彩表演，有种看“春晚”的感觉。

虽然家人不在身边，但今年

春节杨凯在阿布扎比并不孤单。

他计划给自己准备一桌丰盛的年

夜饭，有手工包的饺子还有小龙

虾，到时候打开视频，跟家人一起

过除夕，尽管身处异乡，同样能感

受到满满的幸福和温暖。除此之

外，杨凯还打算在春节期间通过

邮件、微信给自己日常联系的客

户们拜年，将自己的美好祝愿送

给同样在阿联酋工作、不能回国

的朋友们。

今年大年初一正值阿联酋的

周末，平日里喜欢爬山、远足等户

外活动的杨凯计划去沙漠看日

出，一来是在工作之余放松下心

情，二来也为新的一年讨个好彩

头。杨凯说，春节就像日出一样，

寓意着新的开始，过去的一年是

面对各种困难、充满挑战的一年，

希望牛年自己能在工作和生活中

都有新的收获，能够在自己的岗

位上为中阿经贸领域合作贡献更

大的力量。“即使在海外过年的

华人 与 祖 国 相 隔 万 里 ，但 对

家 人 、对 祖国母亲的

祝 愿 和 思 念

丝毫不减。”

杨凯说。

农历小年，赞比亚钦萨利市 103

公里道路项目现场机器轰鸣，工程

车辆往来穿梭，戴着口罩的建设者

们干劲十足。这天一早，鲁成明如

往常一样来到项目现场。作为中建

二局东南非公司的项目经理，鲁成

明为员工鼓劲：“项目已经进入关键

时期，虽然快过年了，我们依然得加

紧施工，抢回被疫情耽误的工期，力

争项目能如期完工，让赞比亚的这

条交通动脉早日通车！”

“爸妈，祝你们小年快乐！”鲁成

明结束一天工作时，国内已接近午

夜，他赶在家人休息之前打了个视

频电话。“你们身体都好吧？年货置

备得怎么样？我在网上买的年货收

到了吗？”一连串的问题把父母都逗

乐了：“放心吧，家里都好着呢！”鉴

于海外疫情形势严峻、项目工期紧

张，鲁成明与大部分“一带一路”建

设者一样，选择了坚守岗位、就地过

年。“你们好好保重，等疫情缓解了，

我就回国看望你们！”挂掉电话，鲁

成明的眼眶湿润起来。他告诉记

者，父母知道这里条件有限，很担心

他，疫情暴发后更担心他会有感染

风险。他常向父母介绍工作和生活

情况，让父母安心。

公司董事长姚纪国向记者表

示，非洲疫情形势不容乐观，公司员

工舍小家、顾大家，积极响应公司号

召就地过年，“身在海外，我们就是

一家人”。为切实保障员工在项目

地安心过年，中建二局东南非公司

在做好疫情防控的前提下，安排了

丰富的节日活动，让员工身处海外

也能感受到浓浓的年味。

“这是我在非洲的第七个年头，

距离上次回家已经两年多了。眼看

又快过年，就更想家了。”

鲁成明向记者表示，“可

是回国途中染疫风险较

高，国内防疫压力也比较

大。我们暂缓回国休假，

家人对此都表示理解。”对于公

司的节日安排，鲁成明竖起大拇

指：“公司拿我们当家人一样对

待，防疫和生活物资储备充足，

如今不仅为我们准备了年货，还给

国内的家人寄去了慰问礼包。一系

列举措让人暖心，今年这个年很特

别、很温暖！”

“身在海外，我们就是一家人”
本报驻比勒陀利亚记者 田士达

“对祖国的思念丝毫不减”
本报驻阿布扎比记者 王俊鹏

“我们在这挺好的”
本报驻金边记者 张 保

今 年 春 节 ，德

国姑娘安洁莉卡在

中国学会的麻将要

派上用场了。“大家

都在响应就地过年

的 倡 议 ，我 也 不 会

离开上海。春节期

间 ，我 会 和 我 在 上

海的朋友们一起吃

饭，然后打麻将。因为新冠

肺炎疫情，我不能回德国和

家人团聚，但是我的中国朋

友们让我有了家的感觉。”安

洁莉卡说。

安洁莉卡是德国 TUV

南德意志集团的员工。2018

年，她调任到中国，常驻上

海，负责公司在大中华区的

人力资源工作。

在中国工作和生活了三

年后，安洁莉卡对春节的了

解越来越深刻：“我知道春节

对于中国人非常重要，蕴含

着团聚和亲情等许多意义。

人们会互赠礼物和红包，还

会在除夕夜和家人们一起看

春节联欢晚会。春节是中国

文化的集中体现，来中国的

第一年，我去豫园看了灯会，

人非常多，但是我很享受，因

为我感受到了浓浓的中国文

化氛围。”

在中国的三年时间，安

洁莉卡感受到了文化差异带

来的冲击，也在适应文化差异的过程中加深了对中国

和中国人的了解。“刚来中国的时候，我遇到不少困

难。但是一年后，我就习惯了这里的一切。中国人的

工作节奏很快，我的中国同事们在工作中展现出的积

极和热情，以及他们为成功而努力付出的精神，让我

印象深刻。”安洁莉卡说。

中国的发展变化更是让安洁莉卡感到惊讶：“我

没见过任何一个地方的发展速度有这么快，快到让人

难以置信。就以我们公司上海办公点的周边为例，三

年来，这里新开了很多商场，新建了道路和跨河大桥。

中国的数字经济也在快速发展，疫情期间，我只要打开

手机，就能找到需要的生活物资。”

安洁莉卡热爱旅游，来到中国后，她已经去过十

几个城市，厦门、丽江、桂林的美景都让她流连忘返，

但是在西安的经历最让她难忘。“西安有很多历史悠

久的旅游景点。参观兵马俑，在夜市上吃美食小吃，

在古城墙上散步，都是我在西安十分难忘的经历。”

安洁莉卡说。

谈及新年愿望，安洁莉卡告诉记者，她从去年底

开始学习MBA课程，希望在牛年能够有比较丰富的

学习成果。她希望全球的疫情能够尽快结束，世界

各国的旅行能够早日全面恢复，让她可以和德国的

家人们团聚。

“快乐人生，乐活春节。”挪威商会（中

国）董事会主席乔安澜（Morten Sten Johan-

sen）这样概括他和朋友们在上海的“乐活人

生”，对欢度牛年新春更是充满期待。春节

对老乔这样的“老外们”来说究竟有何独特

意味？

“春节七天长假让人们有机会和家

人共度美好的团聚时光，这点和我们的

圣诞节很相似。”乔安澜如是告诉记

者，“最大的快乐莫过于节日期间和亲

人团聚，今年我们一家四口全留在上

海过年。”

谈及过节安排尤其是出行与否，乔

安澜北欧人理性思辨的特点十足。他

表示，受到新冠肺炎疫情的影响，他们

一家虽不能像往年那样去其他亚洲国家或更

远的地方旅行，但就地过年既可以尽量避开节

日期间进出上海的旅客高峰，又能增加孩子们

节后如期开学的确定性和便利性。

“我们一家都很高兴能在上海过年。”乔

安澜略带兴奋地表示，“因为我参加的足球队

这下可有时间好好练练了！”他所在的这支“国

际联队”里，一帮留沪过年的“老外们”长假七

天已计划了好几场比赛和训练。除此之外，乔

安澜一家还打算用这个机会好好逛逛上海，深

度体验这个东方大都市“不一样的美丽”。

身为挪威商界在华牵头人，乔安澜还把

今年就地过年作为进一步了解中华文明，进

而更好服务广大会员在华开展业务的好机

会。目前，挪威商会（中国）已有来自挪威海

洋经济、能源、金融等多个领域的 70 余家会

员，更多了解中华文明、加快融入中国市场、

积极促进中挪友好合作是他们普遍的需求。

“尽管中华文明与我们的祖国文化有很

多不同之处，但这恰恰给予了我们学习新知

识、探索新事物、感悟新人生的好机会。”乔

安澜说。在他看来，春节文化在中国以及不

少亚洲国家都具有悠久传统，这一极具生命

力的优良传统应继续得以传承和发扬，并将

对中国进一步融入和推动全球化进程起到

积极作用。

“我最感兴趣的是生肖文化，一年一个

代表性动物，这实在太有趣了！”乔安澜感

慨，“疫情肆虐的鼠年全球人民太难了，我十

分期待牛年大家都能转转运！”
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“感受东方大都市不一样的美丽”
本报记者 田 原

“对于中国家庭而言，春节是具有特

殊意义的节日。在中国，我们处处可以感

受到浓浓的传统节日气氛。”默克中国区总

裁安高博在接受经济日报记者采访时表示，

“虽然我在中国有很多次过春节的经历，但

今年我依然选择在中国过年。”

安高博说，2020年春节是他在中国度过

的最特别的一个春节。为抗击新冠肺炎疫

情，公司执行了一系列严格的管控措施，减

少家庭聚会，减少非必要的出行，提高健康

和卫生标准……“去年春节期间，我和团队

一起投入到了疫情防控工作中。”安高博说，

得益于社会各方的协调帮助，去年，默克成

为上海首批复工复产的外企之一。

当前，疫情形势仍不容乐观。“今年我依

旧选择在中国过春节，是希望与大家一起，

继续保持专注和警惕，做好特殊时期的防疫

工作。因为此刻，我们更加清楚没有什么比

员工、家人的健康和安全更重要 。”安高

博说。

在安高博看来，今年很多人要留在工作

的城市过年，不能与亲人、朋友相聚，但“这

些 短 暂 的 牺 牲 ，都 是 为 了 更 加 美 好 的 团

聚”。安高博说，春天是万物复苏的季节，希

望在所有人的共同努力下，疫情能得到更有

效的控制。期待更多的家庭、朋友能尽快

欢喜地团聚。

“我依然选择在中国过春节”
本报记者 朱 琳

上图 来自德国

的安洁莉卡和同事们

在 上 海 参 加 公 司 年

会。

（安洁莉卡供图）

左图 5 位志愿

者老师已经为在柬埔

寨过年做好了准备。

（肖英梅供图）
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